
 
 

 

 

Bilan vacances d’Eté 2021 
 

 
Organisation 

Le Valdocco a ouvert 18 jours pendant ces vacances d’été 2020 ; du jeudi 7 juillet au vendredi 30 juillet 2021. 
L’équipe était composée de 3 permanents, Thomas, Julie et Willy.  
 
Notre demande auprès de la Ville pour accueillir les jeunes collégiens (6ème et 5ème) a été accepté par les élus 
municipaux et surtout les salariés de service de la DEEJ. Ils avaient besoin de vérifier si nous n’allions pas 
déséquilibrer l’offre déjà existante sur la ville pour ce public des 11-12 ans. Pour mémoire, il n’y a pas de proposition 
pour ces jeunes dans le sud de la ville. La Rencontre ou le centre de loisirs de la Ville sont basés sur le quartier des 
Cotterêts. Le Pass partout (10-15 ans) n’est pas non plus spécifiquement localisé dans le sud de la ville. Il propose 
parfois des animations dans certains équipements comme les Ateliers ou les gymnases de la ville.  
 

Le contexte de cette période très particulière (COVID-19) :  
Cette année encore, le Covid a laissé des traces dans les habitudes des jeunes. C’est sans doute pour cela 

que le nombre de jeunes ayant fréquenté la structure n’a pas exceptionnel. Nous avions constaté que ces jeunes 

vivaient différemment leurs temps de loisirs : chez eux, dans leur chambre, avec un ou deux amis chez l’un ou l’autre, 

très peu sur l’espace public…, certains parents qui n’incitent pas vraiment leurs ados à ressortir, à rencontrer 

d’autres jeunes, même si la peur d’attraper et de transmettre le covid à la famille semble moins présent. Ces constats 

sont largement moins partagés pour les plus jeunes (- de 15 ans). 

 

Ce qui s’est passé à l'accueil informel : 
Cette année encore, les contraintes des protocoles sanitaires (nécessaire pour la sécurité de tous) ont été 

des freins importants pour la présence des jeunes au Valdocco. Les jeunes en ont assez de porter le masque ! Cela 
ne les incite pas à venir dans un ACM soumis à ce protocole. Nous avons privilégié les activités en extérieur afin qu’ils 
puissent enlever leur masque.  

Malgré tout, ce sont toujours les jeux de cartes, la consoles qui ont fonctionnés pendant ce mois de juillet. 
Les jeux de cartes et la PS4 ont été les principales activités pratiquées par les jeunes qui ont fréquenté l’accueil du 
Valdocco en juillet. 
 
Les 10 activités réalisées : 
Balade vélo : 

A la demande des jeunes, nous avons programmé 2 balades à vélo sur la voie verte. 3 jeunes dont une fille 
ont participé à la 1ère séance. La 2ème a été annulée faute de participant.  

 
Sortie Plage : 

Cette sortie était à l’initiative d’un petit groupe de jeunes filles déjà constitué. C’était sans doute, une 1ère 
sortie entre copines sans les parents. Elles étaient donc 7 filles à jouer sur la plage à St Malo, manger une glace 
intra-muros, échanger, discuter, …  

 
Photos urbaines : 

Les 3 jeunes qui ont participé à cette activité ont pu découvrir la ville avec un autre regard.  
 
 



 
 

 

 

Caravane du sport UFOLEP : 
Sur les deux séances nous avons pu accompagner seulement 3 jeunes filles afin qu’elles découvrent de 

nouveaux sports ou activités. Elles ont pratiqué le tir à l’arc, le cirque, le foot 2x2. 
 

Graff : 
Ce sont 8 jeunes qui se sont initiés à cet art. Nous avons constaté que les jeunes « picoraient » cette activité 

en faisant des allers-retours entre le graff et les autres activités de l’accueil (billard, palets…).  
 

 
Tir à l’arc au Valdocco : 

4 jeunes ont essayé cette activité. Elle s’est déroulée de façon « informelle ». Là encore, ils « zappaient » 
entre cette activité et les autres propositions de l’accueil. 
 
Géocaching : 

Au regard du peu de jeunes cet été nous ne voulions pas annuler toutes les activités programmées par 
conséquent, nous avons fait l’activité au Rocher de Monthault. La motivation de ces deux jeunes était présente, 
mais la mise à jour des questions/réponse n’était pas fait et n’a donc pas permis de trouver le trésor. 
 
Balade en forêt : 

C’est une découverte de la forêt de Fougères pour ces deux jeunes Fougerais. Ils ne la connaissent pas, ni 
la base de Chênedet.  
 
Fusée à eau : 

Cet atelier réalisation de « fusée à eau » était une découverte pour ces 5 jeunes qui ont participé (2 filles et 
3 garçons). Le lancement des fusées sur la plaine des grands jeux était l’aboutissement de ces créations 
 
Sabre laser : 

L’idée était de s’initier à l’escrime via un support très ludique. Ce sont donc 4 jeunes filles qui ont découvert 
cette discipline. Elles ont créé une chorégraphie collective. Cette discipline permet de mettre en évidence les 
difficultés de coordination chez certains jeunes.  

 

Les 7 activités annulées : 
Ces 7 activités annulées l’ont été par manque d’inscrits : Sport co, caravane du sport, « festiballe », jeux de crosses, 
meubles en palettes, jeux breton, balade vélo. Pendant la dernière semaine de juillet, 4 sur 5 activités ont été 
annulées. Il faut préciser qu’il n’y avait plus beaucoup de familles dans la Ville cette semaine-là. De plus, la météo 
était très couverte voire pluvieuse certains jours. Donc cela n’incitait pas les jeunes à faire des activités dehors ou 
dans la cour du Valdocco. 
 



 
 

 

 

Les activités extérieures payantes : 
Pendant cette période de vacances, nous n’avons pas proposé d’activités payantes à « l’extérieures ». La 

présence du virus ne permettait pas d’être serein sur la sécurité des jeunes lors de ces sorties. Les jeunes eux-
mêmes n’étaient pas en demande d’activités de ce type. 
 

Les Séjours : 
 Nous avons proposé et surtout réussi à mettre en place 3 séjours en juillet. Pour mémoire, nous réalisons 
nos séjours en partenariat avec l’APE2A. Cette mise en commun de nos constats, de nos moyens permet à nos deux 
structures de proposer des séjours aux jeunes que nous accueillons respectivement. C’est un moyen de répondre 
aux besoins spécifiques des jeunes que nous emmenons dans les séjours grâce à la complémentarité des éducateurs 
de l’Ap2a et des animateurs(trices) du Valdocco. C’est aussi, un moyen de faire des économies financières car nous 
ne sommes pas obligés d’embaucher des animateurs supplémentaires pour accompagner en séjour l’animateur 
permanent du Valdocco. Au regard du peu de jeunes présents à l’accueil, nous n’avons pas embauché l’animateur 
(trice) nécessaire pour le remplacement du permanent à l’accueil du Valdocco pendant le temps du séjour comme 
nous le propose la Ville de Fougères (CF : convention Ville/Valdocco). 
 
Du 1er au 5 juillet : séjour randonnée dans le parc de la Vanoise (Alpes) : 
 Certes, ce séjour s’est déroulé en dehors de la période des vacances scolaires, mais il nous semblait 
intéressant de le présenter ici au regard de sa particularité. C’était un séjour pour les majeurs uniquement. Avec 
François, éducateurs de l’APE2A , nous avions relevé que : 

• Certains jeunes ne s’autorisaient plus à partir en vacances 

• D’autres ne sortaient presque plus de chez eux voire de chez leurs parents 

• D’autres encore, avaient besoin de prendre l’air, de s’éloigner de Fougères,… de respirer,  
Pour ces raisons et bien d’autres, nous avons proposé à l’initiative de Clément, une randonnée de 5 jours en 
montagne. Ce sont 5 jeunes majeurs qui ont pu participer à ce séjour, après quelques difficultés que les jeunes ont 
pu résoudre. (Voir bilan spécifique) 
 

   
 

Du 12 au 15 juillet : séjour à Chauvigné 
C’est avec beaucoup de difficultés que nous avons réussi à organiser ce séjour la 2ème semaine de juillet en partenariat 
avec l’APE2A. A l’origine, nous devions participer comme chaque année au séjour Solidar’Breizh. Mais nous avons 
décidé à la dernière minute de ne pas y participer au regard du contexte très défavorable. En échange, nous avons 
proposés aux 5 jeunes inscrits (1 fille et 4 garçons) à Solidar’Breizh de partir seulement entre nous APE2A/Valdocco. 
Nous avons cherché et trouvé un hébergement permettant de faire ce séjour. C’est la ferme auberge de Chauvigné 
qui a été retenue. (Voir bilan spécifique) 



 
 

 

 

Du 26 au 30 juillet : séjour à Mézières sur Couesnon 
Cette année encore, vous avons pu bénéficier d’une aide de la part du département afin d’organiser un séjour sur la 
Base de Mézières sur Couesnon. Là encore le partenariat avec l’APE2A fonctionne parfaitement (mise en commun 
des moyens humains, matériel et financier). Ce sont 7 jeunes (4 garçons et 3 filles) qui sont partis. (Voir bilan 
spécifique) 

 
La communication 
 Pour ces vacances, nous avons pu réaliser un flyer malgré la réponse très tardive de la Ville de Fougères 
concernant notre demande d’accueil des jeunes collégiens de 6ème et 5ème. La Ville voulait prendre le temps de 
réfléchir aux incidences de cette nouvelle offre sur la ville. Ces 1500 flyers ont été distribué aux collégiens de J. d’Arc, 
de Th. Pierre et de St. Marie. Dans ce dernier, les flyers ont été distribué dans les classes à chacun des élèves. Pour 
les autres, les flyers sont mis à disposition dans l’établissement. L’impact auprès de ces élèves et de leurs familles 
est sans doute moindre par rapport au collège St Marie. 
Nous avons aussi annoncé le programme sur les volets du Valdocco. Cela permet aux jeunes qui passent dans la rue 
Pasteur de voir nos propositions d’animations. Il y a des centaines de jeunes lycéens à emprunter quotidiennement 
cette rue. 
Nous avons fait un communiqué dans la chronique. Le programme était aussi sur le site internet du Valdocco. Enfin, 
quotidiennement, nous avons publié des informations sur les réseaux sociaux : facebook, instagram. 
Enfin, nos deux interventions sur le temps du midi au sein du collège Th. Pierre à permis de nous faire connaitre et 
d’inciter certains collégiens à venir découvrir le Valdocco. 
 
Quelques chiffres : 

Eté Nombre de 

jeunes différents 

Nombre 

d’heures  

Nombre de 

Passages 

Nombre de 

jours 

d’ouvertures 

Moyenne 

Nb de 

jeunes/jour 

Moyenne Nb 

d’heures/jour 

2021 65 961 226 19 11.89 50.53 

2020 39 1 008 194 18 10.77 56.00 

2019 68 1 437 374 20 18.70 71.85 

2018 114 2 249 563 20 28.15 112.45 

2017 136 2 427 670 24 27.92 101.12 

2016 133 2 868 718 25 28.72 114.72 

2015 118 2 247 577 24 24.04 93.62 

2014 77 1 467 391 25 15.64 58.68 

La peur de la Covid-19 est toujours plus ou moins présente.  Il y a malgré tout eu plus de jeunes différents à venir cet 
été par rapport à l’été 2020, mais leur temps de présence est encore très réduit. Cela confirme tout ce qui est dit sur 
les nouvelles habitudes des jeunes : « ils restent chez eux, ils ne vont plus dans les associations… » 
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Comme toujours, la majorité des jeunes qui viennent au Valdocco vivent à Fougères.  
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Nous constatons que les mineurs sont revenus, proportionnellement aux majeurs, cet été 2021 avec plus de 
passages et plus d’inscrits que l’été dernier. 
 

 
 

  
 

Ce qui est surprenant, mais qui est aussi un de nos objectifs, c’est que les filles soient aussi nombreuses que 
les garçons à s’inscrire au Valdocco. C’est le cas pour cet été avec 52% de filles inscrites. Par contre, on constate 
toujours qu’elles utilisent le lieu différemment que les garçons. Elles viennent moins souvent. Elles choisissent leurs 
jours, leurs activités ce qui se voient par leurs nombres de passages qui est moins important et pas proportionnels 
aux inscriptions. C’est aussi révélé par leur nombre d’heures de présence. Elles viennent moins et moins longtemps. 
Nous devons, dans les mois qui viennent, tenir compte de cela si nous souhaitons accueillir correctement les filles 
au Valdocco, sans oublier les garçons qui ont tendance à venir plus souvent et rester plus longtemps quand ils sont 
là. 
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Il y a une relative régularité dans le nombre de garçons présent par jour, ce n’est pas vraiment le cas pour les filles. 
De plus, elles sont presque tous les jours, moins nombreuses que les garçons.  
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Même s’il est difficile de comparer 2020 à 2021, nous pouvons malgré tout constater qu’en 2020, les 16/18 étaient les 
principaux usagers du Valdocco. En 2021, ce sont les 12 ans qui sont le mieux représentés. Il y a eu 9 jeunes de 16 et 
seulement 5 jeunes de 18 ans (soit 2 fois moins qu’en 2020) à s’inscrire cet été 2021. 
 
Les quelques jeunes majeurs qui sont venus régulièrement au Valdocco cet été précisaient qu’ils n’avaient pas de 
travail et c’est pour cela qu’ils venaient à l’accueil pour rencontrer les amis qui étaient dans le même cas qu’eux. 
 
Regard sur les Fougerais 
 

  
 

L’arrivée des plus jeunes (11/12 ans) a modifié la répartition habituelle des quartiers de résidences des jeunes du 
Valdocco (15% en 2020 contre 27% en 2021). Ils sont 8 de ce quartier 1 « Centre-ville » en 2021. Ces 8 jeunes sont dans 
4 collèges différents : 2 à Jeanne D’Arc, 3 à Sainte Marie, 2 à Thérèse Pierre, 1 à Liffré. 

 

Point sur l’expérimentation de l’accueil des moins de 13 ans : 6ème/5ème : 
Pour mémoire, nous avions constaté depuis plusieurs mois que certains de ces jeunes collégiens n’avaient pas 
d’offre de loisirs correspondante à leurs attentes, envies, besoins. Nous avons donc annoncé à la Ville de Fougères 
que nous envisagions d’accueillir ces jeunes au Valdocco. Après plusieurs présentations de notre projet aux 
représentants de la Ville (Service DEEJ et élu jeunesse), nous avons eu un accord pour les vacances de la Pâques 
2021. Mais après réflexion de la Ville, nous avons dû à nouveau préciser notre projet le 16 juin 2021. Nous avons fait 
cette proposition à ces jeunes au regard des constats que nous avions recensés précédemment : 

• Ils ne fréquentent plus le centre de loisirs (ACM) qu’ils considèrent pour les « petits » 

• Ils aspirent à plus d’autonomie 

• Les parents veulent un mode de garde « sous la surveillance d’un adulte » 

• …. 
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Nous constatons que ce sont majoritairement des 6ème que nous avons inscrit pendant cet été. On peut considérer 
que notre offre correspond à une demande de ce public et de leurs familles. 
 

 
 

 
 

Pour la plupart de ces jeunes, ils n’allaient plus dans les centres de loisirs depuis 2 ou 3 ans. Ces jeunes collégiens 
disent qu’ils sont venus au Valdocco car : 

• Il n’y a pas les contraintes du Centre de loisirs :  
o Pas d’obligation de rester toute la journée au centre 
o Pas d’obligation de faire des activités qui ne les intéressent pas 
o Plus de liberté dans la constitution des groupes pendant les activités 

Ils disent aussi qu’ils en avaient marre du Centre de loisirs et que cela correspondait aux plus petits donc plus pour 
eux. 
Les parents de ces jeunes précisent : 

• Qu’ils veulent un encadrement 

• Qu’ils veulent savoir ce que font leurs ados, où ils sont, avec qui … par conséquent, ils préfèrent les inscrire 
dans un espace comme le nôtre plutôt qu’ils « trainent » en ville.  

 
Conclusion 

Cet été encore, les plus âgés ne sont toujours pas de retour dans les espaces jeunes.  
Le renouvellement des effectifs dans notre association est « vital » pour nous mais aussi pour les jeunes qui peuvent 
ainsi « expérimenter » le vivre ensemble sur notre territoire.  
 

Ces questionnements sur l’avenir que nous nous posions déjà l’année dernière restent d’actualité : 
Comment les rassurer, leur redonner confiance, en eux, dans les institutions… ? 
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Comment faire sortir à nouveau les jeunes de chez eux ? 
Comment les inciter à revenir dans notre espace jeunes ? 
Comment faire prendre conscience aux jeunes et à leurs familles de la nécessité « du vivre ensemble », de 
« vivre des expériences de vie collective », … 
 

Il semble plus que nécessaire d’envisager une réflexion collective à l’échelle de notre territoire afin de comprendre 
et surtout proposer une sortie de crise COVID pour tous les jeunes et particulièrement pour les 15 ans et plus. 

 


